
 

 

 

 

 

Intervention Foucauld Guiliani 8 mars 2025 : OSER REVER DEMAIN 

Foucauld a commencé son intervention en lisant la prière du pape François dans l’encyclique Fratelli tutti parue en 2020 

Prière au créateur Seigneur et Père de l’humanité, 

toi qui as créé tous les êtres humains avec la même dignité, insuffle-en nos cœurs un esprit fraternel. 

Inspire-nous un rêve de rencontre, de dialogue, de justice et de paix. Aide-nous à créer des sociétés plus saines 

et un monde plus digne, sans faim, sans pauvreté, sans violence, sans guerre. Que notre cœur s’ouvre 

à tous les peuples et nations de la terre, pour reconnaître le bien et la beauté que tu as semés en chacun 

pour forger des liens d’unité, des projets communs, des espérances partagées. Amen 

Foucauld a trouvé très beau le thème de notre conférence et il en a décortiqué le titre : oser-rêver-demain. Une formule 

surprenante, car pourquoi avoir besoin de rêver demain ? A quoi bon anticiper et imaginer demain ? Ce qui compte c’est de 

vivre dans le présent. En philosophie de nombreux auteurs ont posé d’imaginer le futur ; par exemple les épicuriens, une 

école philosophique de l’antiquité, mettent l’accent sur le présent, cela ne sert à rien de se perdre dans des attentes, dans 

l’imagination. On retrouve cette sagesse chez les philosophes chrétiens. Blaise Pascal dit que nous avons tendance à fuir le 

présent pour nous réfugier dans l’avenir. Même le Christ dit cela. Dans Matthieu 6, 34 il est écrit : Ne vous inquiétez donc 

pas du lendemain ; car le lendemain aura soin de lui-même. A chaque jour suffit sa peine.  
Et pourtant il n’y a pas de contradiction avec le sujet d’aujourd’hui.   Être attentif au présent n’est pas contradictoire avec 

le fait de rêver l’avenir. Oser, c’est faire preuve d’audace, de courage. Associer ‘’oser rêver’’ et les relier c’est possible. 

Une première hypothèse est que la tentation du fatalisme nous guette avec l’idée que demain sera comme aujourd’hui. 

Nous pouvons être blasés en disant que cela sera toujours pareil. Nous lisons dans l’Ecclésiaste cette formule qui revient en 

boucle « rien de nouveau sous le soleil » (Eccl. 1:9) qui veut dire de ne pas nous  attendre à de grands changements mais en  

espérant que Dieu sera présent pour nous dans l’au-delà. 
Une deuxième hypothèse serait plus radicale : le pessimisme désespéré. Plus fort que le fatalisme en pensant que cela va 

empirer. C’est ce qu’on appelle les prophètes de malheur. Notre époque est très féconde avec des personnes qui avec un 

semblant d’intelligence disent que tout va s’écrouler. Dans la société, il y a les défaitistes, les prophètes du malheur. Éric 

Zemmour par exemple surjoue le risque du catastrophisme. Cette attitude intellectuelle est problématique. 

Osez rêver demain ça ne veut pas dire planifier, ça veut dire imaginer, projeter notre désir dans l’avenir.   

Discerner : Quel désir voulons-nous poursuivre, quel désir voulons-nous laisser. Rêve de l’imagination. Faire place à nos 

désirs est fondamental dans l’existence humaine. Tout au long de la Bible le rêve est très présent comme un canal par 

lequel la volonté divine peut passer.  Il y a des prophètes qui souvent dans la nuit, dans le sommeil, reçoivent des 

inspirations. L’Esprit souffle et comment j’accueille ce don de Dieu ? Oser recevoir ce que Dieu espère pour nous. Demain 

n’est pas écrit, le rêve est possible. Il y a des évènements qui nous prennent de court. Il y a des évènements horribles ou 

salvateurs. Demain n’est pas la sainte addition mécanique et quantitative du passé, demain c’est nouveau. C’est rare de 

prévoir à l’avance ce qui va se passer, souvent c’est surprenant.  Tout est ouvert, on peut écrire l’histoire dans un sens ou 

dans un autre. Dans tous les cas l’avenir est ouvert. Le rêve est également possible car nous avons la liberté, donc la 

capacité de créer. Nous avons tendance à la fantasmer, l’idéaliser, mais la liberté est relative, ce n’est pas faire ce que l’on 

veut sinon c’est la toute puissance. Des choses nouvelles arrivent, le temps est créateur. Un philosophe et théologien 

spécialiste de l’ancien testament, Claude Tresmontant, dit que le judaïsme a inventé un rapport au temps non cyclique, 

(Contrairement au monde grec) avec des temps créateurs.  

Voilà pourquoi ‘’Osez rêver demain’’ est une question qui a du sens.  

Dans la réalité d’aujourd’hui parler d’espérance cela a-t-il du sens ?  

 

➢ Le désespoir politique  

Le monde est en feu. La première puissance du monde est gérée par une logique mégalo- maniaque. 

Des êtres qui se pensent tout puissants et qui veulent transformer l’histoire humaine en fonction de leurs intérêts. (Elon 

Musk exemple du capitalisme, du transhumanisme exagéré...) d’autres grandes puissances émergent : Russie, Chine . Des 

puissances qui inquiètent. 



Depuis 1980 on nous a sensibilisé à la crise écologique. Le déni de la crise écologique s’est développé car on ne l’a pas lié 

à l’organisation économique. On maximise les profits. Le pape François a tenté avec son encyclique ‘’Laudato si ‘’ de faire 

prendre conscience que tout est lié, écologie et économie. 

Les impérialismes reviennent à la hâte avec des milliers de morts : ex Palestine Ukraine… 

Il y a des tendances lourdes destructrices qui s’imposent et nous entrainent. Il y a face à cela quatre états psychiques :  

1) L’indifférence, l’égoïsme 

2) La panique apocalyptique (églises évangéliques qui prennent de l’ampleur.) 

3) Le cynisme  

4) Le désespoir. On est asséché, on sait ce qu’il faudrait faire mais on ne fait pas ‘’à quoi bon’’.  

➢ L’Espérance existe néanmoins pour nous chrétiens. Elle peut être donnée mais pas celle à laquelle on pourrait 

s’attendre. Dieu un jour triomphera, un jour il m’accueillera. Un ciel nouveau une terre nouvelle (Esaïe 65). 

Mais il ne faut pas se limiter à cela, Dieu irrigue, traverse les cœurs humains, traverse les sociétés humaines. 

Le monde est bon, défiguré par le mal mais il est bon. L’Espérance c’est pour maintenant, accomplir le vœu 

Dieu, construire le Royaume ici-bas. 
 

➢ Quelle Espérance serait ajustée ? 

Paragraphe 1817 du catéchisme de l’Eglise catholique. L’Espérance est une vertu dans l’Eglise.  

Quelles bonnes habitudes doit-on prendre ? Relier notre bonheur avec les forces de Dieu. Il faut vivre le Royaume. Le 

Royaume de Dieu est justice, paix, joie dans l’Esprit Saint. Si on se sent opprimé, la puissance de la grâce de Dieu peut 

nous libérer. Le rôle des chrétiens est d’expérimenter la grâce de Dieu. L’Espérance chrétienne, c’est se battre pour la 

réalisation d’un bonheur déjà possible. Le pape François en 2023 nous a demandé de nous unir dans l’Amour de Dieu. 

L’humanité doit s’appuyer sur la fraternité. 

➢ L’Espérance trahie c’est-à-dire incomplète. 

Dénaturalisation de l’Espérance à d’autres fins. Exemple : un homme politique se pose en sauveur de l’identité américaine. 

Le diable se présente toujours en prétendant vouloir faire le bien, il agit masqué.  

➢ Quelle Espérance pour notre temps ?  
 

 Des moments pour se réjouir avec l’avancée des droits, par exemple ceux des femmes. Il y a des progrès de fait 

avec une prise de conscience sur certains sujets. Mais il y a encore du travail à accomplir. La pression de la société 

a libéré la parole des femmes. Deux collectifs existent Oh my Godness et toutes apôtres en plus de Me TOO. 

Jocelyne rappelle que l’Action catholique des femmes a publié en 2000 un livre témoignages ‘’les violences 

faites aux femmes briser le silence’’, il a fallu plusieurs années pour que la parole se libère dans la société et dans 

l’Eglise. Pour rappel les lois existent, à savoir également que l’Acf fait partie du collectif contre la traite des êtres 

humains qui travaillent avec la MIPROF (extraits :Les données que la Miprof publie dans la Lettre du 19 

novembre 2024 mettent en exergue l’augmentation du nombre de femmes victimes de violences sexistes et 

sexuelles (au sein du couple et en dehors) enregistrées par les forces de sécurité en 2023 en France et, en miroir, 

une augmentation sensible du nombre de condamnations prononcées par la Justice par rapport à 2022. Les effets 

de la lame de fond me too ne faiblissent pas et grâce au travail des associations comme des voix féministes, les 

femmes se sentent davantage autorisées à déclarer les violences subies.)  
l’Acf a ouvert une cellule d’écoute et d’orientation pour les femmes victimes de violence.   
Le dernier livre Acf paru ‘’En finir avec le silence’’ souligne l’importance de recevoir les témoignages des 

victimes.   

Après la remontée des carrefours où Foucauld a pu répondre aux questions posées, l’après-midi s’est terminée 

par le pot de l’amitié. 

 Nota :  MIPROF : Mission interministérielle pour la protection des femmes contre les violences et la lutte contre la traite des 

êtres humains   
Site web Action catholique des femmes : https://actioncatholiquedesfemmes.org/notre-association/ 

Site collectif contre la traite humains https://www.contrelatraite.org/ 

https://actioncatholiquedesfemmes.org/a-la-une/lacf-a-ouvert-une-cellule-decoute-et-dorientation-pour-les-femmes-victimes-de-violence/
https://actioncatholiquedesfemmes.org/notre-association/
https://www.contrelatraite.org/

